

Zeitschrift: Schweizer Schule
Herausgeber: Christlicher Lehrer- und Erzieherverein der Schweiz
Band: 74 (1987)
Heft: 7: Museumspädagogik - Museumsdidaktik

Artikel: Elternforum?
Autor: Moser, Heinz
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-531748>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Männer und Frauen im Lehrerberuf

Die Lehrkräftestatistik zeigt die unterschiedliche Vertretung der Geschlechter auf den verschiedenen Schulstufen auf.

Die Schüler in den Schweizer Primarschulen werden öfters von einer Lehrerin unterrichtet als von einem Lehrer. Schaffen sie aber den Sprung auf die Sekundarstufe, wird ihnen der Unterricht eher von einem Mann als von einer Frau erteilt. Die in Genf veröffentlichte Lehrkräftestatistik 1984/85 ermittelte auf nationaler Ebene 57 Prozent Frauen auf der Primarstufe. In Sekundarschulen überwiegen hingegen mit rund 70 Prozent eindeutig die Männer. Diese unterschiedliche Verteilung hat nach Ansicht der Auswerter eher sozioökonomische Gründe und hängt weniger mit der Ausbildung oder der Qualifikation der Lehrer und Lehrerinnen zusammen. Laut der von der Schweizerischen Dokumentationsstelle für Schul- und Bildungsfragen veröffentlichten Statistik liegt der Anteil der Primarschullehrerinnen in einigen Kantonen noch höher als im nationalen Durchschnitt. In Bern sind es 59, im Waadtland sogar 62 Prozent. Der Unterricht der Primarschüler durch Frauen sei auf die Rollenverteilung der Geschlechter zurückzuführen und gleiche einer «Verlängerung der Mutterschaft», heisst es im Bericht weiter.

Zweit-Weg-Matura für Erwachsene in der Zentralschweiz

Im Schuljahr 1987/88 werden erstmals in der Zentralschweiz Maturitätskurse für Erwachsene durchgeführt. Ein gemeinnütziger Verein bietet ein sieben Semester dauerndes Nachstudium an.

Die Zentralschweizer Maturitätsschule für Erwachsene (ZME) wird knapp zehn Monate nach der Gründung des Trägerschaftsvereins in Luzern, Sursee und Zug mit Fern- und Direktunterricht beginnen. Vorgesehen sind drei Klassen mit je 20 Frauen und Männern. Die Vorbereitung auf die eidgenössische Maturitätsprüfung der Typen E (Wirtschaft) und B (Latein und Englisch) erfolgt berufsbegleitend und soll die Studierenden während 3½ Jahren nicht mehr als 4000 Franken kosten – sofern die ZME von den sechs Zentralschweizer Kantonen mit Subventionen unterstützt wird. Eine von der Innerschweizer Erziehungsdirektoren-Konferenz (IEDK) eingesetzte Kommission klärt zurzeit noch die Bedürfnisfrage ab, erst dann will sich die IEDK zum Projekt äussern. Bis konkrete Ergebnisse vorliegen, werden die Kosten für diese Zweit-Ausbildung den Schülern überbunden.

Schlaglicht

Elternforum?

Vor kurzem schlossen sich acht Eltern- und Erwachsenenbildungsorganisationen zum Forum Schweizerischer Elternorganisationen (FSEO) zusammen. Als «Lobby für die Interessen der Kinder und Jugendlichen» setzt sich die FSEO für eine ganzheitliche Entwicklung und Förderung der Kinder und Jugendlichen ein.

Man kann nur begrüssen, dass sich die Stimme der Eltern in Zukunft stärker im Schulwesen artikulieren wird. Denn die Erziehung der Kinder ist ja vornehmste Elternpflicht, die nicht einfach vor den Türen der Schulhäuser aufhören darf. Lehrer und Schulbehörden sollten jedenfalls diese neue Gruppierung nicht als Konkurrenz betrachten; denn die heutigen Probleme unserer Kinder (Notendruck, Drogen, Sexualaufklärung, Stoffüberlastung etc.) können nur gemeinsam von Elternhaus und Schule gelöst werden.

Betrachtet man die neue Elternorganisation, so überrascht etwas, dass im Vorstand eine Erziehungswissenschaftlerin, der Chefredaktor der Lehrerzeitung und eine Ständerätin – also eine etablierte Politikerin – sitzen. Mir fehlt darin der Einfluss von direkt betroffenen Eltern, die sich aus Sorge um ihre eigenen – schulpflichtigen – Kinder für eine solche Organisation einzusetzen. Zwar mag es sein, dass eine gewisse Prominenz zur Etablierung des Elternforums notwendig ist. An der nun einzuschlagenden Politik der Gründer wird es jedoch liegen, ob dieses Forum einen lebendigen Spiegel der konkreten Sorgen und Nöte der Eltern darstellen wird – der auch neue Kreise für die Belange der Schule zu interessieren vermag. Schade wäre dagegen, wenn hier bloss ein neues Instrument der bestehenden Bildungslobby entstünde.

Heinz Moser